

Zeitschrift: Horizonte : Schweizer Forschungsmagazin
Herausgeber: Schweizerischer Nationalfonds zur Förderung der Wissenschaftlichen Forschung
Band: - (2008)
Heft: 76

Artikel: Wenn gewaschene Hände nicht sauber genug sind
Autor: Krill, Marie-Jeanne
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-968148>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Wenn gewaschene Hände nicht sauber genug sind



Wenn das Ärzte- und Pflegepersonal im Spital auf eine konsequente Handhygiene achtet, erkranken deutlich weniger Patienten und Patientinnen an Infektionen. Am meisten profitieren Frühgeborene. Dies zeigen Studien am Universitätsspital Genf.

VON MARIE-JEANNE KRILL
BILDER KEYSTONE

Einfache Handgriffe können Leben retten. Das trifft auch bei nosokomialen Infektionen zu, bei Infektionskrankheiten also, die sich Patienten durch Pflegeleistungen im Spital zuziehen. Wenn das Pflegepersonal auf eine sorgfältige Hygiene der Hände achtet, kann die Übertragung von Bakterien oder anderen Krankheitserregern verhindert und die Ausbreitung von Antibiotikaresistenzen eingeschränkt werden. Diese einfache und kostengünstige Massnahme ist gleichzeitig die wirksamste. Das wissen Ärzte und Pflegepersonal eigentlich. Das Problem: Insbesondere aufgrund von Zeitmangel ist es nicht immer einfach, diese

elementare Hygieneregel einzuhalten. Die Folge: Häufig werden die Hände nur halb so oft wie notwendig gewaschen.

«Nach unseren Berechnungen müsste das Personal für eine ideale Handhygiene auf der Intensivstation pro Pflegestunde mehr als zwanzig Mal die Hände waschen, das heisst mindestens alle drei Minuten. Ein Rhythmus, der ganz offensichtlich nicht eingehalten werden kann, da ja nicht immer ein Lavabo in der Nähe ist», meint Didier Pittet, Professor für Medizin und Epidemiologie und Leiter des Bereichs Spitalhygiene am Universitätsspital Genf. Aufgrund dieser Feststellung wurde am Universitätsspital 1995 eine neue Methode entwickelt – damals eine Weltneuheit. Die Methode beruht auf dem Einreiben der Hände mit einer Wasser-Alkohol-Lösung.

Die Desinfektion dauert nur einige Sekunden und ist damit wesentlich kürzer als das Waschen der Hände.

Durchschlagender Erfolg

«Die verwendete Wasser-Alkohol-Lösung ist zudem gegen Bakterien wirksamer als das herkömmliche Waschen mit Wasser und Seife», fügt Didier Pittet hinzu. «Wenn die Lösung in einer kleinen Flasche am Fussende des Patientenbetts zur Verfügung steht oder vom Pflegepersonal in der Hemdtasche getragen wird, ist sie ausserdem immer in der Nähe.»

Das Produkt hatte einen durchschlagenden Erfolg. Das Spital leistete denn auch tatkräftige Unterstützung: Man mass die Einhaltung der Regeln und begleitete die Einführung des Produkts mit einer

Am Universitätsspital Genf hat das Desinfizieren der Hände eine hohe Priorität. Auch in der Neonatologie (rechts) hat die neue Methode die Zahl der Ansteckungen reduziert.



Sensibilisierungs- und Informationskampagne. Gemäss den ersten Ergebnissen dieser (im Jahr 2000 in «The Lancet» publizierten) Strategie kletterte der Anteil der korrekt gehandhabten Situationen von

48 auf 66 Prozent; dies reduzierte die Zahl nosokomialer Infektionen um fast die Hälfte. Der Anteil der betroffenen Patienten sank zwischen 1994 und 1997 von 17 auf zehn Prozent und hat sich heute bei rund acht Prozent stabilisiert.

Im Spital angesteckt

Infektionen, die sich Patienten in Einrichtungen des Gesundheitswesens zuziehen, gehören zu den gravierenden Problemen der öffentlichen Gesundheit. In den Industrieländern werden die sogenannten nosokomialen Infektionen durch bestimmte Faktoren begünstigt. Dazu gehören die Alterung der Bevölkerung, mehr Erkrankungen unter den hospitalisierten Personen, Behandlungen mit Immunsuppressiva und invasive Eingriffe. Am stärksten betroffen sind die Intensivstationen mit ihren besonders anfälligen Patientinnen und Patienten. In der Schweiz ziehen sich jährlich schätzungsweise 70 000 Personen in einer Gesundheitseinrichtung eine Infektion zu, 2000 sterben daran. Die dadurch verursachten Mehrkosten dürften rund 240 Millionen Franken betragen. In Europa beträgt der Anteil von Patienten, die an einer nosokomialen Infektion erkranken, durchschnittlich gut neun Prozent, in den Entwicklungsländern ist dieser Prozentsatz mindestens doppelt so hoch.

Pflegepersonal auf das Problem «Bakterienübertragung über die Hände» sensibilisiert, und das entsprechende Wissen wurde geprüft. Auch war das Personal angehalten, seine Pflegeschritte zu überdenken und zu rationalisieren, um unnötige Handgriffe und Infektionsrisiken zu vermeiden. Diese Bemühungen zahlten sich aus. Innerhalb des dreijährigen Untersuchungszeitraums nahmen die Infektionen um einen Drittel ab, bei den Neugeborenen mit weniger als 1500 Gramm Körperfektgewicht sogar um 60 Prozent. Die Zahl der Blutvergiftungen – bei diesen Kindern die gefährlichsten Infektionen mit einer Sterblichkeitsrate von rund 50 Prozent – konnte um mehr als die Hälfte gesenkt werden.

Das Genfer Modell

In Sachen Prävention wird man sich jedoch auf dem Erreichten nicht ausruhen können. «Neue Behandlungen und Materialien bergen auch die Gefahr neuer Infektionen», gibt Didier Pittet zu bedenken. Es brauchen einen umfassenden Ansatz zur nachhaltigen Förderung einer guten Handhygiene. «Es ist eigentlich wie bei den Sicherheitsgurten», erklärt er. «Es reicht nicht, wenn Sie sie im Auto haben. Sie müssen sie auch konsequent tragen.»

Die umfassende Strategie des Universitätsspitals Genf hat zum sogenannten Genfer Modell geführt. Dieses Modell, das mittlerweile von zahlreichen Spitätern auf der ganzen Welt übernommen wurde, ist auch Grundlage der Richtlinien für Handhygiene des WHO-Präventionsprogramms «Clean Care is Safer Care», dessen Leitung Didier Pittet innehat.

* Carmen Lucia Pessoa-Silva, Stéphane Hugonet, Riccardo Pfister, Sylvie Touveneau, Sasi Dharam, Klara Posfay-Barbe, Didier Pittet: Reduction of health care-associated infection risk in neonates by successful hand hygiene promotion. In: Pediatrics, 120, 2007, Seiten 382–390.